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Este sábado la clase obrera cubana celebra los 85 años de la
CTC en Santiago de Cuba, provincia de notables resultados
en la labor sindical en todos los sectores y que se convierte en
el epicentro de los homenajes a José Martí, dado que sus
restos reposan en Santa Ifigenia y que la organización
proletaria también cumple años el 28 de Enero.

Antecedida por la Confederación Nacional Obrera de Cuba
(CNOC), la CTC fue creada en 1939, en cumplimiento a lo
pactado en el Segundo Congreso Obrero Latinoamericano,
que sesionó en enero de ese año en La Habana, dando paso al
Congreso Constituyente de la Confederación de Trabajadores
de Cuba, en el cual participaron aproximadamente 1 500
delegados provenientes de 700 organizaciones.

Nuestra Revolución -de trabajadores, campesinos,

intelectuales y de todas las clases- vindicó el papel de la
central obrera y del movimiento sindical, concedió el poder
estatal a todo el pueblo y ahora, en medio de
transformaciones en todos los sectores de la economía y de la
sociedad, encauza el desarrollo del país, afrontando
adversidades externas y endógenas, no renunciando al
emblemático lema comunista de la unidad de todos los
proletarios del mundo.

Durante la celebración del primer Consejo Provincial
Extraordinario de Gobierno en Santiago de Cuba,
correspondiente al año en curso, las máximas autoridades
enfatizaron en el control y enfrentamiento al delito, las
ilegalidades, indisciplinas sociales y hechos de corrupción
administrativa.

El encuentro estuvo presidido por Beatriz Johnson
Urrutia, gobernadora y Manuel Falcón Hernández,
vicegobernador.Y los acompañó

Otros temas abordados fueron la política de cuadros, la
sensibilidad hacia la población, en un contexto complejo
para garantizar productos y servicios básicos; la actuación
con espíritu revolucionario, cultura del detalle, menos
trabas y burocratismo; el aseguramiento y cumplimento de
los objetivos de los programas económicos y sociales, la
promoción del desarrollo desde la base y la sistematicidad
en la atención a temas priorizados.

Se amplió en el control del presupuesto, la planificación

y en la solución de los problemas con inmediatez y
percepción de riesgo.

Se programó, además, la reunión con los
viceintendentes, para profundizar en las políticas de
trabajo del 2024, enfatizando en la de la Vivienda. Entre las
prioridades se citó el programa de medidas para reimpulsar
la economía y corregir distorsiones, así como su estado de
implementación, el intercambio con la población y los
diferentes colectivos.

También se expuso la valoración sobre las directivas
generales de 2023, año en el cual se atendieron más de

siendo los municipios de mayor incidencia
Santiago de Cuba, Songo-La Maya, Palma Soriano y
Contramaestre; concentrados en temas como hechos de
delito e ilegalidad, violaciones de precios, labor de los
cuerpos de inspección, e imposición de multas.

De igual manera, se aludió la necesidad de capacitación
para la función de control, la implementación de las
medidas y Directivas Generales desde el Consejo Popular,
con las comisiones de actuación; la vinculación con las
organizaciones políticas y de masas para estos cometidos,

la promoción del combate popular a las ilegalidades, la
seguridad y protección de los recursos estatales en las
entidades, siendo las de mayores incidencias los sectores
de Comercio y Gastronomía.

El Primer Secretario del Partido en el territorio insistió
en la importancia de ser disciplinados en el cumplimiento
de los planes: “Debemos aprovechar las potencialidades
de los municipios y fortalecer el sistema de trabajo.
Avanzar en la producción de materiales para la
construcción de viviendas, desarrollar la circulación
mercantil como una de las principales medidas para
combatir la inflación e incrementar las ofertas de
alimentos.

“No podemos abandonar las labores de transformación
de barrios y comunidades. Si nos comprometemos con el
complimiento riguroso de estas medidas e indicadores,
crecerá aún más el prestigio y autoridad del territorio”.

Asimismo, intervinieron responsables por municipios y
organismos, sobre las estrategias de respuesta a estas y
otras indicaciones, las que definirán la labor de la
provincia en 2024.

José Ramón Monteagudo
Ruiz, primer secretario del Partido en el territorio.

35
000 asuntos,

La fiesta proletaria de Cuba en Santiago
*El acto nacional por el 85 aniversario de la Central de Trabajadores de Cuba

tendrá por escenario al emblemático Laboratorio Farmacéutico Oriente

Luis Alberto Portuondo Ortega

Enfatizan en el control y enfrentamiento al delito

M.Sc. Milagros Alonso Pérez

Este miércoles 31 de enero, se realizará desde la Redacción
una entrevista con representantes de Educación y Salud
Pública, sobre temas relacionados con las modificaciones
salariales en estos sectores. Los invitamos a hacernos llegar sus
inquietudes a través de los correos: mgarciatinto-
re@gmail.com o olgat@enet.cu y por vía telefónica a partir del
lunes, desde las 9:00 a.m. hasta las 3:00 p.m., recepcionamos
sus llamadas por los teléfonos y
22647971, o a través de nuestras redes sociales.

22647968, 22647969,

Hoy, víspera del aniversario 171 del natalicio del Héroe Nacional José Martí, miles
de jóvenes y santiagueros protagonizarán la Marcha de las Antorchas, desde Martí y
la Central hasta el cementerio patrimonial Santa Ifigenia, a partir de las 6:00 p.m.

Al amanecer del domingo 28 de enero, en el mausoleo que atesora sus restos, en
‘Santa Ifigenia’, se le rendirá merecido tributo. En la mañana, niños y adolescentes
traerán de vuelta los personajes de La Edad de Oro, para rendirle homenaje al
Apóstol con el Desfile Pioneril Martiano, desde el Moncada hasta Martí y la Central.

A nuestros lectoresHomenajes a Martí en el 171 aniversario de su natalicio
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Santiago
en las Noticias La Alianza Francesa de Santiago de Cuba

oferta:
Cursos de francés básico para principiantes/ Cursos de

francés para niños a partir de 7 años (los sábados).
Descuento del 10% para los estudiantes universitarios y
preuniversitarios.

Iniciodelasclases:26defebrero2024(enloshorariosy
díasdelasemanaquemásleacomode).Matrículasabiertas
hastael24defebrero2024.Paramásinformacióndiríjasea
Calle6esquina11deVistaAlegreTeléfono22641503.En
loshorariosdelunesaviernesde8:30a.m.a12:30p.m.yde
1:30p.m.a4:30p.m.,sábadosde8:30a.m.a12:30p.m.

La Empresa Equipos Médicos. Retomed convoca

El Órgano de Investigación Criminal convoca a

LaRefineríaHermanosDíazconvoca:
El Telecentro Tele Turquino convoca la siguiente

plaza

:
Especialista B en Ahorro y Uso Racional de la Energía.
Salario:$5733.00.C.O:Técnico.Grupo:XIV.Formación
Académica: Nivel Superior con entrenamiento en el
puesto/ GestorAen Comunicación y Marketing. Salario:
$ 5 733.00. C.O: Técnico. Grupo: XVI. Formación
Académica: Graduado de Nivel Superior en
Comunicación Social con entrenamiento en el pues-
to/Analista B en Producción. Salario: $ 5 213.00. C.O:
Técnico. Grupo: XII. Formación Académica: Nivel
Superior con entrenamiento en el puesto de trabajo/
Especialista B en Electroenergética. Salario: $ 5 213.00.
C.O:Técnico. Grupo:XII. FormaciónAcadémica:Nivel
Superiorconentrenamientoenelpuesto/GestorPromotor
de Ventas “B”. Salario: $5 213.00. C.O: Técnico. Grupo:
XII. Formación Académica: Graduado de Nivel Medio
Superior con entrenamiento en el puesto/ Electricista B
Automotor.Salario:$4029.80.C.O:Operario.Grupo:VI.
FormaciónAcadémica:GraduadodeNivelMedio,haber
aprobadocursodehabilitaciónorecibirentrenamientoen
supuestodetrabajo.Serecibe:DistribucióndeUtilidades
Trimestralmente. Tenemos Aplicado Decreto 87.
Presentarse en Carretera de la República, anillo 5
Autopista Nacional, teléfono 22 642081 o
642018.Yaumila Medina Tamayo/Directora Capital
Humano.

:
jóvenes interesadoseningresara lasfilasdelMinint,para
esto deberán presentarse en la unidad de dicho Órgano
ubicada en Alturas de Versalles y contactar con el Tte.
Osnier Portes Sagarra y la 1Tte Yulienni Zamora Rivera
por los teléfonos 698194 o por los móviles 53702377 y
54200281 respectivamente. Cargos y Requisitos
Específicos: Instructor y Perito Criminalística. Ser
graduadodeEnseñanzaMediaSuperior,TécnicoMedioo
suequivalente, tenerhasta36años/TécnicoCanino,FPSI
yChoferMóvilOperativo.Tenercomomínimo9nogrado
y hasta 36 años. El cargo de Chofer Móvil Operativo
requiere tener Licencia de Conducción tipo 4ta/Auxiliar
Documentos Periciales. Plaza civil. Ser graduado de
Enseñanza Superior y tener conocimientos de la
Informática.My.MaikelSánchezLópez

JefedeCuadrosyPersonaldeCIC
EspecialistaB

en Gestión Económica (1) GE-XVI. Salario básico
$4 629.19. Requisitos: Graduado de Nivel Superior en
Contabilidad o Economía/Especialista B en Gestión de
Rec. Humanos (1) GE-XVI. Salario básico $4 629.19.
Requisitos:GraduadodeIng.Industrialconconocimiento
de estudios en organización del trabajo/Especialista B en
Gestión de la Calidad (1) GE-XVI. Salario básico
$4 629.19 Requisitos: Graduado de Ing. química o Lic.
Química/ EspecialistaAen Mantenimiento de Equipos e
InstalacionesIndustriales(3)GE-XVI.SalarioBásico(2)
$4 743.55 y Salario básico (1) $4 848.38 Requisitos:
Graduado de Ingeniería mecánica/ Tecnólogo A de

Procesos Industriales (4) GE-XVI. Salario básico
$4 743.55 Requisitos: Graduado de Ing. Química/
Chapista A de Equipos Automotores (1) GE-VI. Salario
básico $2 993.55 Requisitos: Graduado de Nivel Medio,
haberaprobadoCursodeHabilitaciónoEntrenamientoen
su Puesto de Trabajo/ Especialista B en Ciencias
Informáticas (1) GE-XVI. Salario básico $4 629.19
Requisitos: Graduado de Nivel Superior en especialida-
des afines a computación con experiencia en programa-
ciónyadministradorde redes/EspecialistaCenCiencias
Informáticas (Con Contrato Determinado) (1) GE-XV.
Salario básico $4 429.19 Requisitos: Graduado de Nivel
Superior en especialidades afines a computación con
experiencia en programación/ Especialista “A” en
Mantenimiento Industrial (4) GE-XVI. Salario básico
$4 629.19 Requisitos: Graduado de Ingeniería mecáni-
ca/MecánicoenClimatizaciónyRefrigeración(1)GE-V.
Salario básico $2 873.55. Requisitos:Graduado deNivel
Medio superior con Curso de Habilitación/Ajustador
Reparador A (1) GE-VIII. Salario básico $3 293.55
Requisitos:GraduadodeNivelMediosuperiorconCurso
deHabilitación/MecánicoAdeMantenimientoIndustrial
(1) GE-XI. Salario básico $3 743.55 Requisitos:
Graduado de Nivel Medio Superior con Curso de
Habilitación/Mecánico Diesel A (1) GE-VII. Salario
básico $3 143.55 Requisitos: Graduado de Nivel Medio,
haberaprobadoCursodeHabilitación/Pailero Industrial
A para la Construcción (1) GE-XI. Salario básico $3
743.55 Requisitos: Graduado de Nivel Medio Superior
con Entrenamiento en el Puesto de Trabajo/ Pailero
IndustrialBparalaConstrucción(1)GE-X.Salariobásico
$3593.55Requisitos:GraduadodeNivelMedioSuperior
con Entrenamiento en el Puesto de Trabajo/ Pailero
Industrial C para la Construcción (1) GE-VI. Salario
básico $2 993.55 Requisitos: Graduado de Nivel Medio
Superior con Entrenamiento en el Puesto de
Trabajo/SoldadorA(1) GE-X. Salario básico $3 593.55.
Requisitos:GraduadodeNivelMedioSuperiorconCurso
de Habilitación/ Soldador B (1) GE-V. Salario básico $2
873.55 Requisitos: Graduado de Nivel Medio Superior
conCursodeHabilitación.SoldadorC(1)GE-IV.Salario
básico $2 753.55 Requisitos: Graduado de Nivel Medio
Superior con Curso de Habilitación/Carpintero
Encofrador A (1) GE-VII. Salario básico $3 143.55
Requisitos: Graduado de Nivel Medio Superior con
Entrenamiento en el Puesto/Operario de Máquinas
Herramientas A (1) GE-VII. Salario básico $3 143.55
Requisitos:GraduadodeNivelMedioconEntrenamiento
en el Puesto de Trabajo/ Operario de Máquinas de
Herramientas C (1) GE-V. Salario básico $2 873.55
Requisitos:GraduadodeNivelMedioconEntrenamiento
enelPuestodeTrabajo.Laempresa tienederechoalpago
por ladistribucióndeutilidadesygarantiza losmediosde
protección individual, alimentación y transporte de
personal. Los interesados, presentarse en la Dirección de
Capital Humano de la Refinería de lunes a viernes en el
horariode8:00a.m.a3:00 p.m.

: Asesor Jurídico C. Grupo: XV, Categoría: T,
Salario:4210.00.Requisitos:Graduadodenivelsuperior
conentrenamientoenelpuesto/Electricista A Automotor,
grupo: VIII, categoría: O, salario 2 960.00, Requisitos:
GraduadodeNivelMediosuperior,haberaprobadocurso
de habilitación y recibir entrenamiento en su puesto de
trabajo. Los interesados podrán solicitar las plazas, Calle
2da 267 entre D y E Rpto Sueño, Oficina de Recursos
Humanos, Teléfono 22662090. Lic. Yusimí Carrasco
Robert.EspecialistaCenGestióndeRecursosHumanos/
Esp.Principal.

COMO de costumbre el saludo
desde esta columna. Hoy
felicito a los trabajadores de la
industria Alimenticia que el
pasado 25 celebraron su día; las
palmas para ellos

… DELIARamírez Mena,
de Prolongación de Corona #165, entre Hermanos Marín e
Iglesia, reparto Veguita de Galo, manifiesta: “Desde
noviembre no cobran el servicio de agua y alcantarillado en
esta zona, he ido varias veces a la oficina de Chicharrones y
a la de Plaza de Marte, y la respuesta que me dan es que mi
contador sale en cero estando ahí la compañera que lee con
la cifra, después no me pueden cobrar retroactivo porque
no es mi culpa”

PERSONAS que acuden a la Plaza de Marte,
principalmente los sábados, a las Noches Culturales se
quejan de la poca iluminación que tiene el parque, hay que
tener en cuenta que ese día acuden principalmente niños,
adolescentes y jóvenes a disfrutar de las actividades, OJO
con ese desaguisado…

…MARÍA del C. Balanquet de Final Flor Delís
Petro Palo No. 53 Santamaría Boniato, nos pide ayuda
porque en días recientes fue citada vía telefónica por una
persona nombrada Gerardo Melende de Vivienda, pero
como dato solo dejó verlo en la Avenida Manduley. Ha sido
imposible localizarlo en esa institución, pues no lo conocen.
Ella hace muchos años está tramitando la situación de su
casa que fue derrumbe total de “Sandy”. Teléfono de
contacto de una hermana 22659290...

...Yme voy, nos vemos.
Sabadazo

… NOS
escribió Rosa Elena Sánchez, de
Forza 10, apartamento #2, micro
9, centro urbano José Martí, para
d e n u n c i a r q u e : “ D e s d e
n o v i e m b r e p u s i m o s e n
conocimiento en la sucursal
eléctrica de este lugar que se

habían perdido del gabinete ubicado en el propio inmueble tres
bréquer y dos metrocontadores; me he personado en cuatro
ocasiones en esa oficina y me respondieron que no fuera más,
que no era su responsabilidad. Pregunto debemos ser
maltratados por cuidar los bienes del Estado que nos benefician
a nosotros como clientes”, Chi lo sa

… MIREYA Vinent Castillo, del Forza 9,
apartamento #26, 4to piso, micro 9, centro urbano José Martí,
trabajadora de Comercio dice: “He tenido problemas laborales
y no han sido justos con las decisiones adoptadas, debido a que
no se realizó una investigación ni se verificó nada sobre el caso,
p r e c i s o d e q u e s e a n a l i c e c o n j u s t e z a m i
problema”…

SABADAZO en su andar por Chago ha
tropezado con varios huecos en diferentes lugares que pueden
provocar una caída a los transeúntes, por ejemplo hay en la
acera de Aguilera entre San Agustín y Reloj, otro casi frente al
edificio de Etecsa, por solo mencionar dos; igualmente uno de
los alcantarillados de la Plaza de la Revolución frente al Teatro
Heredia está destapado, es hora de que los encargados recorran
las calles y avenidas de esta urbe para que los ubiquen y le den
solución. También el jueves pasado caminé Enramadas hasta
Corona y la verdad que dejaba mucho que decir de su limpieza,
pero a la vez me percaté de que no queda ningún cesto de basura
en esa vía

MIGUEL Garlabo
Pelegrino es el delegado de la circunscripción 135 de Regajeros
y plantea la preocupación e inconformidad de muchos vecinos
porque en su zona recibieron una nevera, como donativo de una
corporación para el fortalecimiento del Programa Alimentario,
equipo que desde el 24 de febrero de 2023 fue prestado a la
Dirección de Comercio de Baire para la celebración allí y a casi
un año no ha sido devuelto, los pobladores necesitamos
recuperar lo que se nos fue donado

E
N

T
R

E
N

O
S

O
T

R
O

S

Convocatorias

Por estos días en los que se ha vuelto a hablar del Coronavirus y del SARS-
CoV-2, le acercamos un poco a estos términos y a cómo deberíamos escribirlos.

Para referirse a los virus de la familia Coronaviridae, es normal el empleo del
sustantivo común coronavirus. Su plural es invariable: los coronavirus.

SARS-CoV-2 (solo con la o en minúscula) es la escritura adecuada del nombre
con el que bautizó el virus al agente causante de la covid.

Debe escribirse COVID-19 (como acrónimo) covid-19 (como nombre común
de la enfermedad), pero nunca Covid-19, pues los nombres de las enfermedades
se escriben con inicial minúscula.

Según la RealAcademia Española, el
acrónimo COVID-19 se usa normalmente en masculino por influjo del género
de coronavirus y de otras enfermedades víricas (el zika, el ébola), que toman el
nombre del virus que las causa. A pesar de ser un uso antietimológico, es válido,
pues está hoy muy extendido. Sin embargo, resulta preferible su empleo en
femenino (la COVID-19), ya que enfermedad es el núcleo del acrónimo.

La grafía adecuada para referirse a la mascarilla
protectora es nasobuco.

: Según el DLE, una epidemia es una
‘enfermedad que se propaga durante algún tiempo por un país, acometiendo
simultáneamente a gran número de personas’. Sin embargo, una pandemia es
una ‘enfermedad epidémica que se extiende a muchos países o que ataca a casi
todos los individuos de una localidad o región.

La expresión pandemia mundial redundancia, pues el adjetivo
mundial/global recalca la magnitud de extensión de la pandemia.

La COVID, pero también el COVID:

Nasobuco, no nasabuco:

- Epidemia y pandemia, diferencias

es una
Lupe, Maria Elena, Dania y Mayté

Recuerda FrasesIngredientes:

Preparación:

Nota:

Cuatro
matas de verdolaga, 2
tomates maduros, 1
cebolla, 1 taza de caldo,
aceite, pimienta y sal a
gusto.

Desgaje
la mata de verdolaga, lave y píquela en trozos, escúrralos.
Limpie, lave y pique los tomates en tiras. Limpie y pique en
ruedas finas la cebolla. Ponga a la candela una cacerola con
aceite, la cebolla y el tomate, déjelos sofreír, agrégueles la

verdolaga, el caldo, pimienta
y sal, déjelo cocinar dándole
vueltas hasta que se reduzca el
líquido. Puede acompañar
huevos, tortillas, algún
chorizo o comer con arroz
solo.

Le puede agregar dos
cucharadas de puré de tomate
y ¼ cucharadita de comino.

Martí: Un retoño mambí

Esmérides Sánchez H.

Brota un retoño mambí
Entre cadenas y versos
Un veintiocho de Enero
Su nombre José Martí.
Lleva el dolor como raíz
De dogal en su espalda
Hacia la manigua cabalga
Con su corcel raudo y bravío
Y de cara al sol en Dos Ríos
Su fértil sangre derrama.
Un siglo, una escalinata
Entre antorchas resucita
Concertando una cita
Por el honor de la Patria.
Y parte hacia el Moncada
Como autor intelectual
Desde la Sierra inmortal
Vestido de barba y piel
Regresa junto a Fidel
En su otro Enero triunfal.

Verdolaga a la mexicana
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El inicio del año trajo el
anuncio de nuevas medidas
para el control del uso de la
energía eléctrica, con un
trabajo minucioso en la
detección de ilegalidades y el

aumento de la tarifa para los clientes del sector
residencial que consuman a partir de 500 kwh en
adelante.

Según informó a Héctor Sánchez
Caraballo, especialista de la Dirección Comercial de
la Empresa Eléctrica Provincial, durante el año 2023,
un promedio de 3 605 clientes consumieron más de
500 kwh lo que representa el 1% del total de clientes
residenciales en el territorio.

Entre todos estos acumulan el 4,6 % del consumo
de energía y el 17.8 % del importe total de la
provincia; hay que tener en cuenta, explicó el
especialista, que estos datos fluctúan en
dependencia de los meses de verano o invierno,
pues la influencia del calor determina el mayor o
menor consumo de corriente en los hogares.

Otro asunto que exige del control riguroso por
parte de los funcionarios designados con ese fin es el
fraude, un factor cuyos indicadores implican a 2 797

violadores de la ley, cuya detección permitió
recuperar unos 5 761.7 MWh.

En estos casos, aclaró Sánchez Caraballo, las
medidas que se aplican a los clientes que se detectan
cometiendo fraude son una multa de 500 pesos y
corte del servicio eléctrico; multa de 1000 pesos a
los reincidentes y corte del servicio eléctrico,
además del cobro retroactivo hasta un año del
consumo e importe dejado de facturar, concluyó el
especialista.

Lo más importante en esta cruzada contra las
ilegalidades en el sector eléctrico, es que los clientes
asuman su responsabilidad social de consumir la
energía de forma sostenible y con apego a la
legalidad, dando pasos hacia la deseada cultura
económica que transversaliza todos los procesos
sociales.

Para que lleguen a buen puerto cuantas medidas
estatales se establezcan para ahorrar portadores
energéticos, y forzar menos las ya obsoletas
tecnologías de las plantas generadoras, es necesario
el trabajo conjunto de muchas personas desde
diferentes roles sociales, pues no basta pagar más,
sino gastar menos.

Sierra Maestra

-“Ten cuidado con el celular en la
guagua-”, “-no saques el teléfono en la
calle-”, “-quítate esa cadenita de oro, mira
que es un recuerdo de familia y te la
pueden arrebatar”-, -“trata de que no te

coja la noche fuera de la casa”-…estas son frases que a
diario escuchamos, sustentadas tal vez por las reiteradas
publicaciones en redes sociales sobre el tema y los
comentarios callejeros.

Las redes sociales avivan los temores, mucho más en esta
era de internet y de intenciones que buscan alertar,
atemorizar o mostrar esas manchas que le van saliendo al
Sol en tiempos de crisis. Lo cierto es que hoy abundan en
las plataformas digitales fotos de desaparecidos, de
personas víctimas de asaltos o de ladrones atrapados

.
Lo más triste es que muchos de los protagonistas de estas

fechorías son por lo general muchachos muy jóvenes, esos
mismos que jugaron descalzos hasta hace poco con la
carriola de madera en el barrio, que gritaban ante el batazo
del contemporáneo o por el gol en la portería improvisada,
esos mismos que vimos nacer, vestirse con su uniforme
escolar… y no sabemos en qué momento, al crecer,
perdieron sus sueños, la compasión y la empatía.

Pero me niego a culparlos solo a ellos, decía José Ortega
y Gasset, filósofo y ensayista español que: “Yo, soy yo y
mi circunstancia y si no la salvo a ella no me salvo yo”. Me
pregunto entonces por la familia de cada uno de ellos, ese
pilar esencial que inculca los valores en sus miembros.

¿Dónde quedó el esfuerzo porque ellos estudien, trabajen o
empleen su tiempo en oficios honestos que les permitan
ingresar al hogar el dinero necesario, o al menos el
imprescindible? ¿Será que la familia está ajena a lo que
hacen sus jóvenes? ¿O quizás prefieren no preguntar
siempre que traigan “algo”?

Lo cierto es que más temprano que tarde, el que delinque
es capturado y se priva de una vida en libertad. Ese es el
saldo para esos hogares que no insistieron en la
continuidad de estudios, que no velaron porque sus hijos
evitaran las malas compañías, que no enseñaron que solo
lo que se adquiere con el trabajo honesto debe llevarse a la
casa, y que la conciencia pesa menos en la almohada
cuando está tranquila.

Pero la culpa únicamente no es responsabilidad de la
familia, a veces disfuncional o con características
singulares, que deja escurrir entre los dedos una educación
acorde. Entonces, ¿La comunidad qué hizo por esos
jóvenes? ¿Los trabajadores sociales, -médicos del alma-,
no detectaron en su área a los que están sin vínculo laboral
o de estudio, será que le hicieron alguna oferta según los
intereses del joven?

La misma pregunta la dejo caer al Comité de Defensa de
la Revolución y a la Federación de Mujeres Cubanas,
presente en cada cuadra y encargadas de velar por la
familia y la seguridad del barrio. Aunque bien se sabe que
estas organizaciones no siempre funcionan de manera
sólida en la base, existen mecanismos para atraer en ellos
el interés por el trabajo.

A ellos les urge esa motivación porque casi siempre
quienes delinquen llevan tiempo sentados en las esquinas
tejiendo algún “plan”, jugando barajas en la acera -quién
sabe si con las apuestas bajo el tapete- o tentados por los
vicios.

Recuerdo como una práctica positiva cuando el jefe del
sector de la PNR en cada localidad ponía en la mira a los
desvinculados al estudio y al trabajo, como un potencial al
delito. Esa alerta era la señal para conseguir empleo o
vincularse a algo útil. Soy del criterio que es mejor hacer
profilaxis en la sociedad que autopsia.

La responsabilidad es de todos. ¿Dónde están esos
vecinos que sienten que todavía hay mucho que puede
salvarse en esas almas juveniles; los que pueden orientar,
ayudar y encaminar si desde el hogar no hay la mejor
guía?

Los jóvenes son el futuro de toda nación, no dejemos
empañar el nuestro. Es en la familia y en la comunidad -
que no es más que una extensión de esta- donde se
forman los valores, donde se encaminan los proyectos
personales y se inculca el amor al trabajo.

Sigamos apostando por esa generación que tanto
necesita esta Cuba de hoy. Cada cual siéntase un poco
responsable por esos muchachos que ven crecer. No
muestre apatía por sus destinos, siempre podemos hacer
algo desde donde estamos.

La seguridad ciudadana es uno de esos tesoros del que
nos hemos vanagloriado por mucho tiempo y merecemos
mantenerla. Es responsabilidad de todos.

in
fraganti

Los nueve municipios de Santiago de Cuba tienen,
necesariamente, que ser -hasta donde sea posible-
autosuficientes. Nuestra provincia es de las más complejas
del país: la segunda más poblada, pero la cuarta más
pequeña en extensión territorial; el municipio cabecera
tiene medio millón de habitantes, el mayor del país-, y en
otros como Guamá y Mella la población es exigua.

Esta es la provincia más montañosa, por lo que la tierra
cultivable no es tan amplia como en otras; aunque tiene un
desarrollo industrial y de los servicios notablemente
superior a sus hermanas orientales y del centro de la Isla.
Pero estos contrastes, indican que los municipios deben
empezar, de una vez, a partir de sus potencialidades a
identificar y definir los volúmenes y renglones para
sustentar a sus poblaciones.

Recuerdo que el Vicepresidente de la República, Salvador
Valdés Mesa, en una de sus visitas aquí sentenció: “el

municipio tiene que sostenerse”, y mencionó la existencia
suficiente de tierras, como una de las fortalezas para
alcanzar la soberanía y reducir la dependencia de renglones
importados en la canasta familiar normada.

También eso es lograble en la producción de materiales de
la construcción: ladrillos, adocretos, tejas de barro,
conexiones y tuberías para instalaciones hidro sanitarias,
madera, clavos y muchos otros que pueden fabricarse en
minindustrias.

En la implementación del perfeccionamiento de los
órganos locales del Poder Popular, es imprescindible
además, el enfrentamiento al delito, la corrupción y las
ilegalidades.

Con la nueva estructura de los consejos de la
administración de los municipios, Valdés Mesa acotó que:
“está sujeta a progresivas transformaciones en su
funcionamiento, en consonancia con la Constitución y las

leyes, con cuadros y funcionarios
competentes”, porque en estos se
decide la vitalidad de la sociedad y de
la economía.

Reafirmó que nunca se renunciará
a una cada vez más justa y equitativa
distribución de los recursos, a partir de una eficaz “atención
a personas, familias, comunidades y consejos populares en
situación de vulnerabilidad; para ello hay que fortalecer el
Programa de los Trabajadores Sociales”.

Para lograr una autonomía efectiva hay que ser operativos,
sin suplantar funciones, “y que el pueblo sepa que los
precios, los planes productivos y la inmensa mayoría de lo
que dicta la cotidianidad en los territorios, se decide allí y
que se aplica a todos los actores económicos”, como
reiterara la dirección del país, pero que tiene que ejecutarse
en cada territorio.

Yuzdanis Vicet
Gómez

Yuzdanis Vicet
Gómez

Luis Alberto
Portuondo Ortega

Luis Alberto
Portuondo Ortega

Autonomía municipal es también autoabastecimiento

Responsabilidad de todos

Yamilé C.
Mateo Arañó

Trabajan por el uso sostenible de la energía eléctrica
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Mucho se conoce de la vida de Martí, pero muy poco
de que el Apóstol tuvo, además de Leonor Pérez,
su madre; otra mujer que lo acompañó, cuidó y

protegió como a un hijo.
Su nombre: Paulina Hernández Hernández, una cubana de

origen Carabalí, que nació en Consolación del Sur, Pinar del
Río, el 10 de mayo de 1855; dos años después que él.

Y aunque las fuentes documentales son escasas, registros
de la época recogen que la madre de Paulina se nombraba
María, era esclava de don Juan Hernández, quien siguiendo
la costumbre, identificaba a la dotación con su apellido.

Germán Hernández, propiedad del mismo esclavista,
trabajaba en las vegas, y aunque no aparece registrado como
su progenitor, todos conocían de su amor por María cuando
juntos sufrieron el desarraigo, la trata forzosa, y llegaron a
Cuba de África para ser vendidos como buenos carabalíes.

La historia recoge que esta hija de esclavos manumisos, al
parecer nació libre, y no hay certeza alguna para sostener ese
criterio, solo que en el Registro Bautismal, no aparece
consignada con la condición de esclava.

De joven, junto a su madre, llegó a la Florida para trabajar
como costurera y fue también sirvienta. Allí, Ruperto
Pedroso, otro pinareño nacido en San Diego de los Baños
-cocinero del restaurante de la misma compañía-, puso sus
ojos en la joven morena, y surgió el amor.

Ambos libres, unos meses después se dirigieron a Tampa,
en busca de mejores condiciones para poder trabajar, vivir, y
así independizarse de sus antiguos dueños, luego patrones.

Sus ahorros -según relata la historiadora y narradora,
Josefina Toledo Benedit-, les posibilitaron adquirir una
sólida vivienda, que convertirían en modesta casa de
huéspedes, con cuartos de alquiler, fonda y cocina, para
servirle al visitante. Desde entonces, fue lugar emblemático
de la emigración cubana en Tampa, y devino destino seguro
para muchos patriotas independentistas que llegaban a esa
ciudad.

Uno de esos grandes que en el hogar de
los Pedroso, enYbor City, fue Martí, quien viajó por primera
vez a Tampa en noviembre de 1891, invitado para una
velada.

Las crónicas revelan que a pesar de la lluvia, nada pudo
silenciar los acordes de la banda de música ni el entusiasmo
de quienes lo acompañaron hasta el Liceo Cubano de Tampa,
ávidos de escuchar su prédica. Quizás Paulina y Ruperto
estaban entre la muchedumbre.

Luego el Maestro pronunció uno de sus magistrales
discursos, conocido como: Con todos y para el bien de todos.

“Para Cuba que sufre, la primera palabra. De altar se ha de
tomar a Cuba, para ofrendarle nuestra vida, y no de pedestal,
para levantarnos sobre ella (…)”. Entonces, su prédica caló
en la emigración cubana de esa ciudad, muchos negros,
mestizos y blancos campesinos, de origen humildísimo.

Al día siguiente, vuelve al Liceo para conmemorar el
vigésimo aniversario del fusilamiento de los ocho
estudiantes de Medicina, y en el acto pronunció su segundo
discurso, que ha trascendido como: Los pinos nuevos, y en
el que abogó por la unidad de la emigración para alcanzar la
independencia de la Patria.

“(…) la muerte da jefes, la muerte da lecciones y ejemplos,
la muerte nos lleva el dedo por sobre el libro de la vida: ¡así,
de esos enlaces continuos invisibles, se va tejiendo el
alma de la patria!(…) vi por sobre la yerba amarillenta
erguirse, en torno al tronco negro de los pinos caídos,
los racimos gozosos de los pinos nuevos: ¡Eso
somos nosotros: pinos nuevos!”

En ese contexto de fervor patriótico, Paulina y
Ruperto Pedroso conocieron a Martí, y se
identificaron con su proyecto de independencia
para Cuba y con el ideal de justicia social, en el
que la dignidad plena fuera respetada.

Fue entonces que Martí encontró en Paulina esa
eficaz colaboradora. Donar el salario de un día de
trabajo para los fondos de guerra del naciente
Partido, e incluso, proponer también su casa de
huéspedes en hipoteca o venta, ilustran la estirpe de
esta pareja de cubanos.

Para unificar a hombres y mujeres de su raza y
fomentar su superación cultural,

fue tanta la fuerza de
voluntad, que

sabía leer y escribir.

Un suceso poco divulgado puso a prueba la
lealtad de esta mujer por el Apóstol. En una

cena pública en su honor, enemigos de la causa
independentista intentaron asesinarlo, envenenándolo.

La vida de Martí corría peligro y aunque tuvo los cuidados
del médico cubano Miguel Barbarrosa, Paulina lo instaló en
una habitación, y devenida en solícita enfermera, veló su
sueño, atendió sus necesidades, le suministró los
medicamentos y no se separó de su lado ni un instante. En
verdad, se entregó con dedicación maternal y aplicaba
conocimientos sobre propiedades de plantas medicinales
para preparar pociones y aliviar su digestión.

De este hecho poco se hizo alusión, pero en sus Obras
completas aparecen menciones en una misiva a

Serafín Sánchez: “(...) me vi en verdadero peligro.
Lo dejo todo hecho, y salgo de la cama al tren, a hacer lo que
falta. (...) Acá dejo atadas las almas. Apenas con la cabeza
encendida, le puedo escribir. Y me levantaré a fundar un
Club de paz (...) Adiós, frente ya al pueblo movido. Ya me
siento fuerte. Fue brava la caída (...)”.

En otro escrito -no incluido en las Obras completas-
destinado a la patriota santaclareña Carolina Rodríguez -a
quien Martí autorizó a llamarle hijo-, expresa:

“ Vino bien la maldad, para que se viera quiénes y
cuántos somos, y cómo es cierto que por acá ponemos en
grandeza todo el brío que por allá ponen en el recelo y en el
odio. (...). No se me apene. Hemos de vivir. De poner el pie
en la tierra. (...) Ahora, déjeme callar, porque el brazo se me
acaba. Es una maluquera del pulmón, que va pasando, y no
me deja escribir”.

La más explícita de las cartas quizás fue otra enviada a
Serafín Sánchez y decía: “Sólo para que vea letra mía le
escribo sin poder.AVd. puedo decirle que mi enfermedad de
Tampa no fue natural, -que el aviso expreso que recibí de
antemano sobre el lugar, y casi sobre la persona, fue cierto- y
que padezco aún de las consecuencias, de una maldad que se
pudo detener a tiempo. Sofoqué el escándalo, y aquí lo he
desviado. Pero he padecido mucho, Serafín. Aún no puedo
sostener la pluma. Mi estómago no soporta aún alimento,
después de un mes. Nada he desatendido, sin embargo, (...)
De mi enfermedad, Serafín, nada digamos (...). Estímenme,
y me curo (...) con cuerpo o sin él, vivo para la tierra (...) y
para el gusto de que me quieran sus mejores hijos”.

Después de ese desagradable incidente, en sus sucesivas
visitas a Tampa, aunque se reuniera en diversas casas con la
emigración, solo ingería alimentos de manos de Paulina
Pedroso, y dormía siempre en su casa, donde
permanentemente tenía disponible el primer cuarto.

Cada vez que Martí llegaba a la pensión, sus dueños
colocaban una bandera cubana en la puerta, y Ruperto se
encargó de la seguridad personal del Maestro. En las noches
muchos patriotas se reunían para intentar hablar con él, y se
produjo el reencuentro con sus envenenadores, que Paulina
relatara a Gonzalo de Quesada y Aróstegui, abogado de
profesión y quien participó en la fundación del Partido.

“Ruperto hizo ademán de lanzarse sobre él. Martí lo
contuvo y, echándole el brazo al visitante por encima del
hombro, se encerró en su cuarto con él. Al cabo de un largo
rato, el otro salió con los ojos enrojecidos y el rostro más alto.
Cuando se hubo marchado, Ruperto le reprochó a Martí su
confianza, -Este contestó- será uno de los que habrá de
disparar en Cuba los primeros tiros”.

Pero Martí no llegó a recuperarse totalmente de las
secuelas de aquel atentado. En epístola a su ahijada María
Mantilla, evocó sin decirlo, el episodio: “He visto gente

mala y buena, y con la buena
he podido más

que la mala. He estado enfermo, y me atendieron muy bien
la cubana Paulina, que es negra de color, y muy señora en su
alma, mi médico Barbarrosa, hombre de Cuba y de París, y
hermano bueno del que tú conoces (...)”.

“(...) hay un hombre a quien quiero yo, porque es bueno,
porque es valiente, porque es generoso; como si fuera de mis
entrañas. Es el vengador de los Estudiantes. -Fermín Valdés
Domínguez- Él va a Tampa mañana, dormirá allí el viernes,
y sale el sábado para el Cayo. El vale más que yo. Prepárale
mi cama, y quiérelo mucho. -Él te lleva la música. Él te lleva
la música (...)”.

Su devoción por Martí fue recogida por Gonzalo de
Quesada y Miranda -uno de los más documentados
bibliógrafos del Héroe Nacional-, quien narró que una
noche, mientras él dormía, unos espías al servicio de la
metrópoli española tocaron a la puerta y cuando Paulina
abrió con cautela, y se percató de que eran enemigos, les dijo
con voz enérgica que el Maestro no estaba allí.

Dicen que al conocer lo sucedido, el Apóstol le reprochó
con cariño haber negado su presencia en la casa, y entonces
le dijo: ‘esos hombres son hoy mis enemigos, pero yo haré
que mañana sean mis mejores amigos’.

Contó también que tras un ardiente discurso de Martí, en el
que le pedía a la emigración nuevos esfuerzos, Paulina notó
vacilaciones y entonces dijo: “¡Si alguno no tiene calzones y
los necesita, yo le puedo prestar los míos, porque yo sí
tengo!”; no hizo falta más para que llegaran las colectas.

Eran Martí y Paulina defensores de la dignidad humana y
así lo demostró el Apóstol en Tampa, cuando rodeado de
cubanos humildes, un compatriota blanco, elegantemente
vestido, le espetó en público: “-Dígame, Martí, ¿cuál es la
mejor raza y cuál es la peor? Martí clavó la vista en su
interlocutor, sonrió, y le respondió con gran paciencia: -Eso
es muy fácil de contestar: la peor raza de la tierra es la de los
viles. Y ésa, desgraciadamente, se encuentra en todas
partes”.

Al fracasar el Plan La Fernandina, que trasladaba
pertrechos de guerra hasta Cuba; ante el duro revés y la
necesidad de fondos económicos, el Apóstol no dudó en
tomar decisiones de emergencia y apeló a Ruperto y Paulina,
quienes siempre tuvieron la voluntad de entregar su casa.

Entonces, Martí envió a Gonzalo de Quesada y Aróstegui,
secretario del Partido, con la misiva, pidiéndoles un
supremo desprendimiento para recuperarse e iniciar la
Guerra de Independencia, y expresa:

“Allá les va otro hermano, y Vds. saben que yo sólo llamo
así a quien tiene ancho y puro el corazón (...) Estamos en
horas de mucha grandeza y dificultad, y él va a un servicio
glorioso (...) tener que pedir a Vds. al fin, el sacrificio grande
que tantas veces me han ofrecido -¡háganlo, cueste lo que
cueste! Sin eso podría toda nuestra obra venirse abajo (...) Si
es preciso, háganlo todo, den la casa. Den la casa No me
pregunten. Un hombre como yo, no habla sin razón este
lenguaje (...)”.

Conmovedora la determinación de dar todo lo que tenían
para sostenerse, pero Paulina confiaba en las ideas que Martí
les enseñó a amar y defender.

Tempranamente le llegó la muerte al más
universal de los cubanos, y esa mujer, quizás un
tanto invisibilizada en la historia, sufrió la
pérdida como la madre que se sabía de Martí.
Así quedó plasmado en el periódico Cuba, de
Tampa, cuando con motivo del segundo
aniversario de la caída en combate, dijo con
profundo dolor:
“¡Martí! Te quise como madre, te reverencio

como cubana, te idolatro como precursor de
nuestra libertad, te lloro como mártir de la
patria.

“Todos, negros y blancos, ricos o pobres,
ilustrados o ignorantes, te rendimos el culto

de nuestro amor. Tú fuiste bueno: a ti deberá
Cuba su independencia”.

Paulina regresó por razones de salud a Cuba en 1910,
viuda, ciega, pobre y muy enferma. Muere el 21 de
mayo de 1913, días antes, el 10, había cumplido sus 58
años. Su última voluntad: ser enterrada con la bandera

cubana que él le regalara, y una foto de Martí en la
que el Héroe Nacional le había escrito al dorso la

siguiente dedicatoria: “Para Paulina, mi
madre negra”.

No hacen falta alas para alzar el vuelo

Sueños compartidos

encontró refugio

Paulina funda en
su hogar La Liga; y

casi de forma autodidacta y en
poco tiempo,

l mayor
general

(...)

Fue su gusto y talento natural por la música otra arista que
estrechó los vínculos con el Maestro. Era autodidacta, pero
recibió el estímulo de Martí y así se evidencia en carta que
anunciara la llegada de un gran amigo a su casa:

Quiero abrir mi voz al mundo

Traición con amor se paga

Te seré fiel

Te doy una canción

Te amaré, te amaré como al mundo

¿Quién dijo que todo está perdido?

Se apaga un Sol de cara al Sol

Al final de este viaje

Paulina, la madre negra de Martí
Mayte García Tintoré



5Año 66 de la Revolución

Ignacio Herrera “Nachito”, pianista, compositor y
arreglista cubano radicado en los Estados Unidos, quien
prestigió las actividades del Festival Internacional Jazz
Plaza en Santiago de Cuba, con un concierto en el Centro
Cultural Heredia y su participación en el evento teórico
Mariano Mercerón In memoriam, accedió a dar
declaraciones a este reportero.

Sobre las impresiones vividas durante el concierto en el
Heredia, el músico respondió:

“Es un sueño hecho realidad. El Teatro Heredia tiene para
mí una connotación muy importante, lo inauguró el
comandante Fidel, se han desarrollado allí eventos
trascendentales, y que se encuentre en esta ciudad que es
una cuna musical no solo para Cuba sino para el mundo,
hacen especial para Nachito Herrera actuar en ese escenario.

“Después del difícil momento que viví con la covid-19 en
marzo del 2020, siempre estuvo en mis planes visitarlos a
ustedes, llegar aquí y sentir el calor del santiaguero, poder
caminar las calles, por eso significó mucho entrar y ver ese
teatro lindo, lleno, vinieron a acompañarnos en una noche
que fue pura magia, sentimiento y alma.

“Mucha gente vio que para mí era difícil contener las
lágrimas, por verme en aquel teatro donde muchos músicos
pusieron todo su esfuerzo en un espectáculo que pudo
montarse en tres días y medio, fue algo increíble, los
músicos santiagueros merecen mi respeto y tienen todos los
méritos por lo que hicieron, porque era mi primera vez con
el 99 % de ellos; me encantó tener el coro infantil y el
Orfeón Santiago. En resumen me sentí a plenitud”.

“Honestamente no me esperaba cada una de las sorpresas
que me dieron, como la posibilidad de recibir la Placa
Heredia (máxima distinción que otorga la Dirección
Provincial de Cultura en Santiago de Cuba) tan importante
como todas las que he recibido.

“Aurora González, que es mi esposa hace 34 años, fue la

Productora General del espectáculo y yo creo que ha sido la
primera vez que se atrevió a ocultarme los detalles de una
producción, porque ella y el equipo sí sabían lo que iba a
suceder, pero lo disfruté todo.

“Para mí es una retroalimentación poder tocar la música
de Pachy con Pachy, la de Adalberto Álvarez, la que cantó
Tiburón Morales, la de Enrique Bonne, no hay nada mejor
para demostrarle al mundo que somos todos cubanos, que
estamos unidos, (…) que la música cubana no va a morir
nunca”.

“Te doy un millón de gracias por hacer esa pregunta. La
razón es que a veces nos olvidamos de que un día fuimos
estudiantes, y que un día soñábamos que nos visitaran para
intercambiar figuras importantes de la música nacional e
internacional, aunque no me considero como tal.

“Yo recuerdo y agradezco mucho que aun cuando estaba
en Nivel Elemental, tuve la posibilidad de tocar en el teatro
Carlos Marx con el conjunto Manguaré, con Omara
Portuondo, intercambiar con ellos y hacerles todas las

preguntas que quisimos porque eso te alimenta, te brinda
información que te va ayudar en la formación que necesitas,
para después llegar al punto en el que estamos nosotros y
defender la música como la defendemos.

“A lo mejor ellos no saben lo que están haciendo por mí
retroalimentándome de esa energía de la juventud que es
siempre muy importante, y al mismo tiempo estoy
escuchando diáfanamente sus necesidades para saber en qué
puedo aliviarlas un poco”.

“Porque es necesario que las personas sepan que sí existe
un bloqueo brutal que tenemos más de 250 sanciones que lo
recrudecen; que incluyen a Cuba en la lista de países
patrocinadores del terrorismo, para colmo también en la
lista de países donde no existe libertad religiosa, en un país
donde conviven tantas religiones africanas y europeas,
donde puedes ver hasta a un niño que se hizo santo andar
vestidito de blanco por las calles, no entiendo cómo se
puede ser ciego de alma para decir y creer esas cosas sobre
Cuba.

“Nosotros tenemos que, profesionalmente con el poder
de las palabras, como lo creían Martin Luther King y José
Martí, mover esas montañas y hacer que las personas entren
en razón y entiendan que sí existe el bloqueo, que le hace
daño a nuestra música, a nuestros estudiantes y por eso es
que Nachito Herrera junto con todo su equipo de producción
hace lo que hace y lo va a seguir haciendo, porque de luchar
tenemos la sangre desde los mambises”.

Ignacio Herrera, durante su estancia en la ciudad de
Santiago de Cuba, además de deleitar con su música, donó
20 camas al hospital Clínico Quirúrgico Juan Bruno Zayas,
con las que se pudo habilitar toda una sala de la institución.

Y al Conservatorio Profesional de Música Esteban Salas:
cuatro clarinetes y un saxo alto, cañas para clarinetes y
saxofones; cuerdas para violín, viola, violonchelo y
contrabajo, cintas para apoyar el chelo, batutas para director
de orquesta, grasa y accesorios para la limpieza de
instrumentos de viento.

¿Sabía Nachito Herrera todo lo que iba a suceder
durante el concierto?

¿Por qué le gusta tanto hablar con los estudiantes de
música?

Es usted un defensor de Cuba en todos los escenarios
¿Por qué?

El Dr. C. Darío Candebat Sánchez es
un santiaguero que lleva en la sangre el
amor por la ciencia y la ingeniería;
acompañado de su juventud y sus
extraordinarios resultados ha ido
calando en la comunidad científica y
hoy se encuentra entre los investigado-
res cubanos que aportan al desarrollo
sostenible de la sociedad.

Su trayectoria como ingeniero en el
Centro Nacional de Investigaciones
Sismológicas (Cenais) de la República
de Cuba dio mérito para que el pasado
23 de enero, fuera condecorado con la
Orden Carlos Juan Finlay 2023.

En honor a este reconocimiento y a
propósito de celebrarse el aniversario
32 de la fundación del Cenais, el
próximo 3 de febrero
conversó con Candebat, Jefe del Grupo
de Ingeniería Sísmica.

“Comencé a trabajar en el Cenais el 1 de
febrero del 2006, pronto cumpliré 18 años
en la institución. Provenía de una Empresa
constructora del Ministerio del Transporte:
Mantenimiento Vial y Construcciones,
donde llegué a ser Subdirector Comercial
desde el 2001 a enero de 2006”.

Candebat se graduó como Ingeniero Civil
en la Universidad de Oriente en el año 1995.
Allí cursó la Maestría en Dirección en 2005
y en 2017 se tituló de Doctor en Ciencias
Técnicas en la Universidad Tecnológica de
La Habana.

“Mi trabajo está relacionado con la
evaluación de la vulnerabilidad y el riesgo
sísmicos de obras de ingeniería como
edificaciones, puentes, carreteras, presas y
tanques; valoración del riesgo ante multi-
amenazas (sismos, tsunamis, fenómenos
inducidos) de comunidades, así como la
caracterización dinámica de estructuras,
evaluaciones de seguridad estructural,
desempeño y estimación de daños. Aquí se

realizan ensayos no destructivos, diseño
sismorresistentes y de sistemas de aisla-
miento sísmico”.

Como Investigador Titular del Cenais,
Profesor Titular de la Universidad de
Oriente y Científico Asociado a la
Academia de Ciencias de Cuba actualmente
lidera y trabaja en varios proyectos relacio-
nados con estas áreas, y participa en
Servicios Científico-Técnicos.

“Entre los proyectos que han marcado mi
desempeño están: Procedimiento de
análisis del riesgo para la rehabilitación
estructural sismorresistente de puentes de
hormigón, de vigas de carreteras.
Metodología para la evaluación de la
vulnerabilidad sísmica de puentes.
Metodología para la evaluación de la
vulnerabilidad sísmica integral de instala-
ciones educativas, Investigaciones para la
reducción del riesgo de desastres y actuali-
zación de la norma cubana de diseño
sismorresistente, premiado por laAcademia
de Ciencias de Cuba (ACC) en el 2019.

“De igual forma he trabajado en nuevas
estimaciones de peligro, vulnerabilidad y
riesgos sísmicos. Caso de estudio: Región
suroriental de Cuba, este también obtuvo el
Premio Academia de Ciencias de Cuba del
2022”.

“Desde los estudios de pregrado mostré
interés en la ciencia y tuve resultados
relevantes de los fórums estudiantiles.
Como trabajador en la Empresa del Mitrans
mantuve mi participación activa en los
Fórums de Ciencia y Técnica obteniendo
premios a nivel de base, nacional y en la
Exposición Nacional Forjadores del Futuro,
por tanto, llegar al Cenais me permitió
desarrollar al máximo mi pasión por la
investigación, la ciencia.

“El Cenais me ha permitido superarme,
ser mejor ingeniero, aprender de profesio-
nales excelentes. Además, poder socializar
los resultados en eventos en Cuba y el
extranjero. Igualmente desarrollar la
actividad docente en pregrado, postgrados,
maestrías en Cuba y en el exterior, tutorar
trabajos de diploma, tesis de maestría y
doctorado. Me ha permitido contribuir a la
reducción del riesgo de desastres en la Isla y
países del Caribe como Haití a través de los
proyectos de investigación.

“Y, sobre todo, me ha enseñado a trabajar
en equipo, junto a colegas de extraordina-
rios valores humanos y profesionales,
porque todos los resultados que mencioné
anteriormente son de equipos de trabajo. La
ciencia no se hace solo, eso es importante
que quede claro siempre”.

“He recibido los siguientes reconoci-
mientos: Premio Especial del Citma por su
integración (2014), Profesional de alto
nivel otorgado por la Unaicc en 2017,
Investigador Destacado del Cenais durante
los últimos siete años consecutivos,
Reconocimiento al resultado científico-
técnico destacado de laAgencia de Energía
Nuclear y Tecnologías de Avanzada (2019,

2020, 2021). Premio Citma Territorial,
como colaborador al mayor impacto social
y a la innovación tecnológica 2021, en la
provincia de Matanzas, tres Premios
Nacionales de la Academia de Ciencia de
Cuba (2014, 2019 y 2022). Poseo la
Distinción Rafael María de Mendive
(2022)”.

“El científico tiene la tarea de satisfacer
la necesidad de conocimiento, generar
nuevos, contribuir al desarrollo sostenible,
tecnológico, económico. Contribuir a la
innovación y al incremento de la calidad de
vida del ser humano, reducir los riesgos...

“Me gusta mucho mi trabajo. Como
siempre digo, llevo la Ingeniería Civil en la
sangre pues mis padres son, ambos,
Ingenieros Civiles y desde pequeño decidí
estudiar la carrera. Considero que ha sido
una de las decisiones más acertadas de mi
vida. Por tanto, disfruto del trabajo que
hago.

Me siento útil pues los resultados de
nuestros proyectos y servicios científico-
técnicos contribuyen directamente al
bienestar social, a la preservación de la
vida y de recursos materiales.

“Además, la actividad docente me ha
permitido contribuir a la formación de
nuevos profesionales durante estos 18 años,
e igualmente, a la capacitación de la
población.

Por eso hago un llamado a estar siempre-
preparados para enfrentar eventos
sísmicos que pudieran ser intensos, pues
vivimos en una zona de elevada peligrosi-
dad. No se trata de tener miedo, pánico,
sino de desarrollar capacidades para
reducir el riesgo y hacer que nuestras
comunidades sean cada día más resilien-
tes”.

Darío Candebat es actualmente el
Presidente Nacional de la Sociedad de
Ingeniería Civil de la Unión Nacional de
Arqui tec tos e Ingen ie ros de la
Construcción de Cuba (UNAICC).

Sierra Maestra

¿Cómo llega al Cenais?

¿Cuáles han sido los resultados
investigativos más significativos?

¿Qué ha significado el Cenais en su
desempeño profesional?

Premios y reconocimientos

Papel del científico en la sociedad

Darío Candebat: un hombre de ciencia
Yanet Alina Camejo Fernández

Me sentí a plenitud en Santiago
Texto y foto: YuzdanisVicet Gómez



Una sorpresa muy agradable se
llevó el maestro Wilfredo “Pachi”
Naranjo Verdecia, Premio Nacional
de Música, cuando al final de su
conferencia en el Coloquio Mariano
Mercerón, recibió un regalo muy
especial: un flamante piano digital
marca Roland.

El regalo a Naranjo Verdecia vino
de parte del Dr.C. Musicológicas
Ignacio “Nachito” Herrera, de su
productora Aurora González y del
resto del equipo de trabajo del
famoso pianista cubano radicado en
Minnesota, Estados Unidos.

La sorpresa, la emoción y las
lágrimas ante las palabras de
Nachito, apenas dejaron hablar a
Naranjo Verdecia quien solo atinó a
expresar: “Muchas gracias. No sé
qué decir”.

Nachito Herrera detalló cómo
aprendió montuno y cha cha chá
con Rubén González, Joseíto
González, de “Rumbavana”; Puppy
Pedroso, “y el montuno de la
manera tan peculiar que lo sigue
haciendo, el maestro Pachi
Naranjo…”.

Reiteró lo planteado por él en
otros escenarios: Cuba no tiene
miserias; Cuba tiene carencias por
la situación del bloqueo, y recordó
que él nació con un piano Steinway
en su casa, regalo de su abuelo a su
padre y que en los años 90, en el

Período Especial, tiempo en que
hubo mucha escasez en el país, se
vio precisado a venderlo para
ayudar a su familia.

Pasó el tiempo y hace cinco años
(hace 22 que vive en Minnesota) lo
invitaron a pertenecer a la familia de
los pianos Steinway, donde solo ha
estado un cubano: el maestro Frank
Fernández. Siguió, y recibió una
invitación similar de la familia de
los pianos Roland. “Ahora bien, yo
quisiera retribuir de alguna manera
lo que han hecho estas grandes
figuras cubanas para que Nachito

esté en el lugar que ocupa en la
música. Y hablo, en este caso, de
alguien que no solo considero mi
maestro sino mi hermano, mi padre;
una gloria de la música cubana:
Pachi Naranjo.

“Cuando él llegó el otro día a
Santiago, le pregunté: ¿´maestro,
qué piano tiene usted´? Y me dijo:
´Tengo un pianito que el otro día se
trabaron las teclas centrales; hubo
que abrirlo…, pero funcionó´.
“Que quede claro que lo que hago lo
hago humildemente. Mi alma, mi
espíritu le agradecen a este país; le
agradecen a estos grandes que
siguen haciendo la música cubana;
que me ayudaron un día al menos
con un consejo… Y en nombre mío;
de la compañía que me representa;
de mis productores… hicimos un
pequeño esfuerzo por tratar de tener
este momento con mi querido
amigo y maestro Pachi. Y quisiera,
por favor, que humildemente él
reciba este regalo que le quiero
hacer”.

Después, en un aparte con
, Pachi confesó que apenas

podía hablar; que ese regalo
representa mucho para su orquesta.
“Tú que nos conoces hace tantos
años a mí y a la orquesta, sabes bien
cómo somos y cuánto agradezco
este gesto de Nachito y su equipo”.

Sierra
Maestra

Esta vez no hubo diplomas ni
medallas; tampoco flores ni
presentes, solo los recuerdos
y anécdotas, y alguna

lágrima que en hombre recio y a la
vez sensible como Eduardo “Tibu-
rón” Morales, tuvo el encanto de
emocionar a los demás. Así fue en el
cierre del Coloquio Mariano
Mercerón In memoriam, del Jazz
Plaza.

Las congratulaciones fueron para el
compositor Rodulfo Vaillant, en sus
81 años; “Tiburón” Morales, en sus
88, en los 45 del conjunto Son 14, y a
la memoria deAdalberto Álvarez.

Vaillant, padrino del grupo, relató
parte de la historia del conjunto; el

apoyo de Santiago de Cuba para
materializar el sueño de Adalberto;
los avatares y las alegrías; la identifi-
cación de los músicos camagüeyanos
con sus homólogos santiagueros y de
Guantánamo, y finalmente, cómo el
pueblo de la Cuna de la Revolución
arropó a aquellos jóvenes músicos.

Seis exintegrantes del conjunto
estaban presente en el homenaje.

Cada uno dijo palabras llenas de amor
por lo que hicieron; de agradecimien-
to al público cubano; de homenaje a
Adalberto; de reconocimiento a la
postura de Vaillant y terminaban con
ponderaciones a “Tiburón” Morales,
el que más emocionó al auditorio:
“Quiero agradecer esta oportunidad
de compartir con ustedes, con los
periodistas, con el público y dirigen-
tes como Vaillant a quien no tenemos
cómo pagarle lo que hizo por
nosotros. Y además, tengo que
decirlo: ¡El amor que nos brindó
Santiago de Cuba no nos lo brindó
nadie! Por eso llevo a esta ciudad en el
corazón”.

Rememoró las actuaciones en
diferentes países, el impacto de Son
14, incluso entre músicos cubanos de

otras agrupaciones; el
apoyo de Máximo
E s p i n o s a , To n y
Palacios…

“La suerte que
t u v i m o s t o d o s
nosotros de tener un
d i r e c t o r c o m o
Adalberto Álvarez,
lleno de virtudes
humanas y musicales,
y con un repertorio
que ´pegue´ comple-

to… eso no se ha visto
nunca. Y le estoy eternamente
agradecido porque éramos sus
hermanos de corazón”. Ahí las
lágrimas de Tiburón y los aplausos
sellaron el encuentro. Por eso fue un
homenaje diferente, sin medallas ni
diplomas solo con las palabras dichas
desde el corazón.

Luego de ocho jornadas desde el pasado 21 de enero, la edición
39 del Festival Jazz Plaza mañana domingo será historia en
Santiago de Cuba, con un cierre de lujo en la Plaza de Marte,
desde las 5:00 p.m.

Ya está anunciado un elenco estelar: la Orquesta Original de
Manzanillo y Pachi Naranjo, en su aniversario 60; Zulema
Iglesias, Maykel Elizarde, Inter Nos las Artes, de Pinar del Río;
Harmony Cuban Project, de Trinidad, Sancti Spíritus; Rumbatá,
de Camagüey, y Eyeife Jazz Club.

También, este domingo, habrá “matiné” en Santa Úrsula y
Primera, desde las 5:00 p.m. con Iván el hijo de Teresa, de La
Habana, y la popularísima orquesta Chepín-Chovén.

La renovada Original de Manzanillo se presentará también hoy
sábado en Santa Úrsula y Primera, desde las 8:30 p.m. en función
que será homenaje del Jazz Plaza a esta agrupación y a su
director, Pachi Naranjo. Precederá a los manzanilleros, el grupo
Rumbatá.

Alas 8:30 p.m. hoy en la Plaza de Marte,
actuarán Iván el hijo de Teresa y La Ceiba,
y a las 10:00 p.m. en el Iris Jazz Club, el
siempre esperado Mike Davinson
(EE.UU.) y su grupo.

Los santiagueros, la Uneac, Cultura y la
entidad de la música hicieron posible que
esta ciudad creativa en la Música fuera
sede del Jazz Plaza, y que cumpliera por
partida doble: Primero, con el Coloquio
Mariano Mercerón In memoriam (22 y 23
de enero) en el “Meliá Santiago”, con un programa de conferen-
cias y temas diversos, a cargo de nombres notables de exposito-
res.

Segundo: Al margen de la teoría, la apertura del Festival en el
“Heredia” aún resuena con el espectáculo ¡Cuba Vive! y el gran
concierto del destacado pianista Nachito Herrera (Cuba-
EE.UU.), más la Orquesta Sinfónica de Oriente, la Jazz Band

Santiago, Yasek Manzano, Germán Velazco, Pachi Naranjo, el
Orfeón Santiago, Zulema Iglesias, Joel Leyva, el coro de la
Escuela Profesional de Arte; el coro infantil Santiago, el Septeto
Santiaguero, Tony Rodón, Ismael Borges y Ángel Valerino Giro.

Durante la semana, diferentes escenarios de la ciudad acogie-
ron las actuaciones de encumbrados, como Robertico Fonseca, y
noveles artistas amantes de la música cubana y del jazz.

UN REGALO HOY SÁBADO EN SANTA ÚRSULA
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El grupo Mapeyé, orquesta criolla nacional de Puerto Rico, fundado hace 45 años por el
cuatrista y guitarrista José Antonio Rivera “Tony Mapeyé”, se presentará mañana domingo, a las
5:00 p.m. en la Casa de la Trova Pepe Sánchez, en esta ciudad y tendrá como anfitrión al septeto
Sones de Oriente (85 años), todo en saludo al aniversario 60 de la Egrem y por la hermandad entre
los dos pueblos.

� Y el domingo en la Plaza de Marte, en el cierre del Festival� Y el domingo en la Plaza de Marte, en el cierre del Festival

HOY LA “ORIGINAL…”
EN SANTA ÚRSULA
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El sector de la Cultura en la provincia de Santiago de
Cuba aun su desempeño destacado en 2023, enfrenta en
2024 el reto de superar las cotas alcanzadas y resolver
aspectos pendientes de solución.

Lo anterior trascendió en la Asamblea de Balance del
organismo que tuvo lugar en el Teatro Heredia de esta
ciudad.

Esta provincia es la única Vanguardia Nacional en el
trabajo sindical del sector que aglutina aquí a más de
2 700 afiliados.

El cumplimiento de la programación de actividades
artísticas y culturales, tanto en instituciones como en las
comunidades, barrios y el Plan Turquino, constituyen

fortalezas del organismo.
Raulicer García Hierrezuelo, director provincial de

Cultura, aseguró que 2024 será un período en el que el
sector trabajará con ahínco por perfeccionar la calidad de
la programación.

Y al margen de éxitos como los 11 premios Memoria
Viva de la provincia, entre otros retos en 2024 aparecen:
Completar la plantilla de cuadros; Crear más fuentes de
empleos para los artistas de catálogos comerciales, y
también, con el presupuesto más la creatividad de los
colectivos de trabajadores, cambiar el estado constructivo
en algunas instituciones.

SORPRENDEN A PACHI CON UN REGALO ESPECIAL: UN “ROLAND”SORPRENDEN A PACHI CON UN REGALO ESPECIAL: UN “ROLAND”
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Buena pegada demostraron las representantes de
Santiago de Cuba en el I Campeonato Nacional de Boxeo
Femenino, que culminó este lunes, con dominio de la
suroriental provincia (17 puntos), por delante de La
Habana (15) y Villa Clara (11).

Las cuatro boxeadoras indómitas resultaron
galardonadas en la capitalina Arena Rafael Trejo.
Llegaron preseas de oro gracias a Dayana Núñez (54 kg) y
Dayira Mesa (75 kg), superiores a la mayabequense
Cleidy Rodríguez y a la habanera Yoana Rodríguez,
respectivamente.

Diana Pérez logró una plata en la división de los 60 Kg,
el cetro fue a manos de Melani Girado, de Villa Clara. Por
otra parte, Erlis Cobas (66 kg) compartió el bronce
con la guantanamera Arianne Imbert, una de las figuras
del equipo nacional, al igual que su coterránea Yakelín
Estornell, quien subió a lo más alto del podio de
premiaciones.

No defraudó Legnis Calá (57 kg), subcampeona en los
XXIV Juegos Centroamericanos y del Caribe San
Salvador 2023, cumplió las expectativas al triunfar en la
lid doméstica e impulsar a la escuadra local. El medio
deportivo Jit apunta que fue distinguida como la
boxeadora más técnica en el Campeonato y la santiaguera

Dayira Mesa recibió el reconocimiento a la más
combativa, acuñando su excelente resultado en el
cuadrilátero.

De acuerdo con la publicación, Calá y Estornell
acudirán al evento clasificatorio que tendrá lugar en la
ciudad italiana de BustoArsizio, del 29 de febrero al 12 de
marzo, con vistas a los Juegos Olímpicos de París 2024,
por lo que recibieron felicitaciones de Santiago Suárez,
jefe técnico del Boxeo femenino.

Tres medallas acumularon las provincias de La Habana
(2-1-0), Villa Clara (1-1-1), Guantánamo (1-0-2) y
Cienfuegos (0-1-2). Las escuadras de Granma y
Mayabeque se llevaron una presea plateada, mientras que
Matanzas, Holguín y Camagüey terminaron con un
bronce en su botín.

Así, la escuadra santiaguera se convirtió en la primera
que ostenta la corona del Boxeo femenino cubano, un
hecho significativo, sin dudas, que muestra el talento y las
posibilidades de las muchachas indómitas.

Pero, más allá de los lauros y el aporte individual, la
realización de este certamen constituye el verdadero hito.
Con él, se potencia la práctica de esta disciplina entre las
mujeres y gana, principalmente el deporte de la Mayor de
lasAntillas.
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Boxeo femenino, con sello santiaguero

Dayira Mesa (75 kg) aportó un título a la provincia
Foto: Calixto N. Llanes

Los Diablos Rojos santiagueros se
encuentran preparados para disputar el
Torneo de Apertura de la 108 Liga
Nacional de Fútbol y este martes recibieron
la bandera del movimiento deportivo
indómito en el EstadioAntonio Maceo.

Miguel Carvajal, jefe del Departamento
de Alto Rendimiento en la provincia,
entregó el estandarte a Leonardo Herrera,
director técnico del conjunto “rojinegro” y
el estratega lo confirió a su capitán, Randys
Revé, figura clave en la conquista de la
Supercopa 2023, ante Cienfuegos.

A nombre de todo el plantel, el delantero
Juan Pablo Fernández se comprometió a
cumplir con el reglamento establecido para
el evento y la sede, respetando las
decisiones de los árbitros. Hizo énfasis en
la disciplina del equipo, la importancia de
la unidad y la preparación psicológica para
enfrentar las situaciones que se presenten
en los partidos.

La ceremonia contó con la presencia de
Alfredo González, gloria del deporte
cubano, y Carlos Ledesma, subdirector de
actividades deportivas en Santiago de
Cuba. También asistieron Eustiquio
Ribeaux, Jefe de Deportes de Mayores y
Ariel Speak, Comisionado provincial de
Fútbol.

“Los atletas están enfocados en la
clasificación a la siguiente fase. Cerca del

85 % del equipo se renovó y el promedio de
edad es de 22 años, pero han seguido las
instrucciones de su director técnico, quien
tiene mucha experiencia”, comentó Speak
a

Insistió en que el desarrollo de la Copa
Agustín Martínez Hinojosa In memoriam,
fue importante para apuntalar la
preparación, así como los topes con el
equipo juvenil de la provincia.

“Seis equipos intervinieron en la primera
edición de la Copa, en la segunda se
concentró la calidad para trabajar con el
Sub-18 y con la primera categoría. Este
torneo nos ha dado la medida de cómo se
encuentra el equipo y esperamos que los
resultados sean satisfactorios”, explicó el
Comisionado.

Los Diablos Rojos, vigentes campeones
del Torneo deApertura, integran el Grupo
B de la competición junto a Holguín,
Camagüey, Granma, Sancti Spíritus,
Ciego de Ávila, Las Tunas y el difícil
Guantánamo, dirigido por el profesor
Lorenzo Mambrini.

Animan la llave A las escuadras de
Matanzas, La Habana, Artemisa, Villa
Clara, Isla de la Juventud, Pinar del Río,
Mayabeque y Cienfuegos, monarca
nacional. El balón comenzará a rodar el
próximo 3 de febrero y en primera
instancia, los santiagueros visitarán “La
Formadora”para medirse con el conjunto
espirituano.

Tras empatar (2-2) ante el conjunto de

Camagüey, el equipo santiaguero llegó a
los 10 puntos en la Liga Nacional de
Fútbol Femenino y se mantiene al frente
del Grupo B.

El primer escollo de las “rojinegras”
apareció al minuto 10 del partido, por
intermedio de Rachel Peláez. Parecía que
el encuentro se tornaba cuesta arriba
cuando Yaniuvis Suárez (12') niveló el
marcador en el EstadioAntonio Maceo.

María Álvarez volvió a tener una tarde
efectiva y perforó la portería en el período
complementario (71'), pero Jessica Pupo
rescató un punto para la causa rival, a falta
de cuatro minutos para cumplir el tiempo
reglamentario.

El plantel de Holguín superó al de
Guantánamo (0-1) en el otro cotejo de la
agrupación; ahora las camagüeyanas
ocupan el segundo puesto con 7 puntos, le
siguen las representantes de Granma (4),
Holguín (3) y Guantánamo (1).

En la llave A del torneo, Villa Clara
venció a Artemisa (3-1) y La Habana hizo
lo propio con Cienfuegos (2-0). Las
capitalinas lideran la clasificación con 10
unidades, Villa Clara (7), Artemisa (5),
Cienfuegos (4), Las Tunas (1), cierran la
tabla.

Las Diablas Rojas se desplazarán hasta
los predios holguineros para saldar su
próximo compromiso.

Sierra Maestra.

Empate en el Fútbol femenino

Abanderan a los Diablos Rojos

Gran actividad competitiva tuvo la Academia de
Ajedrez José Raúl Capablanca en la semana que
concluye, pues allí se desarrolló el Zonal Oriental
masculino, con presencia de 10 trebejistas de la región.

Desde el pasado 20 de enero, los atletas han exhibido
sus mejores estrategias en el juego ciencia para incluirse
entre los dos clasificados al Campeonato Nacional, que
se realizará el próximo mes. Hasta séptima ronda, tres de
los cuatro santiagueros tenían opciones de lograr un
buen resultado, eso sí, la lucha en el tablero estaba
reñida.

El Maestro Nacional(MN) Evelio Roll se encontraba
en el tercer puesto, con cuatro unidades, aventajado
únicamente por los maestros Fide (MF) Manuel Ochoa
(5) y César Pérez (4.5), de Holguín y Las Tunas

respectivamente.
Otro ajedrecista local se acercaba a los contendientes

de avanzada: el campeón defensor del torneo, MF José
Avelino Álvarez (4); quien ostentaba el mismo
acumulado que el MF tunero Mario Diéguez y su
compañero indómito Brayan Torres.

Detrás de este grupo iban el MF granmense Yonisbel
Rosabal (3.5), Héctor Fuentes (2.5), de la Ciudad de los
Parques, y el MF guantanamero Manuel Charón (2). En
tanto, el MN Raúl Lavigne (1.5), actual titular de
Santiago de Cuba, cerraba el escalafón del torneo.

El viernes, al cierre de esta edición, se disputaba la
penúltima ronda, donde además del duelo entre José
Avelino Álvarez y Evelio Roll, la partida de César Pérez
y Brayan Torres se anunciaba como lo más interesante.
Para el cierre, previsto hoy sábado a partir de las
3:00 p.m, Álvarez tendría una fuerte prueba frente a su
homólogo Manuel Ochoa.

Reñido el Zonal Oriental de Ajedrez
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Tres profesores de la santiaguera Universidad de Oriente,
fueron distinguidos con la Orden Carlos J. Finlay que
otorga el Presidente de Cuba a personalidades nacionales y
extranjeras por sus aportes al desarrollo de la ciencia en
beneficio de la humanidad.

La Dra. C. Arelis Ábalos Rodríguez, Dra. C. María Rosa
Pérez Silva y el Dr. C. Humberto Joaquín Morris Quevedo
fueron los congratulados.

En la página de Facebook de la Universidad de Oriente, la
comunidad universitaria felicitaba a los tres investigadores.
“Ellos constituyen orgullo de la UO”, señalaba.

Ante los cientos de comentarios que generó la Orden y la
publicación, María Rosa Pérez dijo: “Muchas gracias por

las felicitaciones. Es un honor recibir este reconocimiento
el cual considero va acompañado de un mayor compromiso
de continuar aportando resultados desde la ciencia y la
innovación a nuestra universidad, territorio y país. Muchas
gracias”.

De igual modo Humberto Morris agradeció las muestras
de afecto recibidas. “Es un inmenso honor merecer este
reconocimiento, junto a mis compañeras y amigas del
Centro de Estudios de Biotecnología Industrial (CEBI).
Entraña el compromiso de continuar aportando desde la
ciencia y la innovación a la Universidad de Oriente y al país.
Muy agradecido a nuestra Casa de Altos Estudios y al
colectivo del CEBI con quien comparto esta alegría”.

“Más que un reconocimiento es el compromiso de seguir
dando lo mejor de nosotros en favor de la ciencia en la

Universidad de Oriente”, decía Arelis Ábalos, quien
agradeció al Centro de Estudios de Biotecnología
Industrial por la formación recibida.

Este 23 de enero, en el Palacio de las Convenciones en La
Habana, fue entregada la Orden Carlos J. Finlay a 35
destacados investigadores en reconocimiento a sus méritos
y valiosos aportes al desarrollo de las ciencias naturales o
sociales en Cuba.

Cinco prestigiosos santiagueros se alzaron con la
distinción, los tres profesores de la Universidad de Oriente,
el Dr.C Ramón Ramos de la Estación Experimental
Agroforestal de Tercer Frente y el Dr.C Darío Candebat
Sánchez, Jefe del Grupo Ingeniería Sísmica en el
departamento de Ingeniería Sísmica del Centro Nacional
de Investigaciones Sismológicas.

La dirección nacional de los Comités de Defensa de la
Revolución (CDR), donó un grupo de juegos didácticos,
útiles escolares y calzados para el uso de los 12 niños de
cero a seis años, que viven en La Casita, institución
educativa ubicada en el reparto Vista Alegre de Santiago de
Cuba.

Julia Durruty Molina, vicecoordinadora Nacional de los
CDR, quien trajo el donativo al hogar, declaró a

que “cada vez que existe la posibilidad de brindar
apoyo material y espiritual a los niños que por diferentes
causas vienen a estos centros, la organización cederista lo
hace” y explicó, que constituye una labor social brindar
acompañamiento para que los menores alcancen el normal
desarrollo que merecen.

La Organización de la Familia Cubana, hace aportes
similares en las demás instituciones de este tipo en el país;
en esta ocasión es parte de las actividades programadas

durante la visita del Secretariado Nacional de los CDR a las
provincias de Santiago de Cuba y Guantánamo, e incluye el
intercambio con los trabajadores de los hogares para niños

sin amparo familiar y con los propios infantes.
Durruty Molina, reconoció, en nombre de los CDR la

labor de los trabajadores de estas instituciones, sobre todo
quienes atienden a menores de seis años, “porque es un
trabajo sacrificado que exige la permanencia en el centro
durante las 24 horas del día, lo que implica la entrega en
cuerpo y alma, para que a los niños no les falte nada, para
que tengan todo el cariño y el amor”.

Zureisy Frómeta Sánchez, jefa del nivel educativo Primera
Infancia, de la Dirección Municipal de Educación en
Santiago de Cuba, agradeció el donativo en nombre de los
niños, niñas y trabajadores, y manifestó que los recursos que
llegaron al hogar serán utilizados en función del bienestar de
los infantes como ha sido siempre.

Hasta la casa para niños y adolescentes de seis a 18 años,
ubicada en el poblado de Boniato también llegan los
recursos donados por los CDR, según con las características
y necesidades de los que allí radican, declararon los
representantes de la organización.
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Durante el desarrollo de la sesión ordinaria
de la Asamblea General de Asociados de la
Asociación Nacional del Ciego (Anci) en el
municipio de Santiago de Cuba, se abogó
por la cultura social de la discapacidad, en la
solución de problemáticas que afectan la
vida de los integrantes de la organización.

El encuentro estuvo presidido por Jorge
Luis Cala Ledesma, Presidente del Consejo
Nacional de laAnci; Efraín Borrero Montero,
Presidente del Consejo Provincial; y Tichico
Yoel Cobian Mena, Presidente en el
Municipio cabecera.

En el debate del informe de Rendición de
Cuentas del Secretariado Municipal
correspondiente a la etapa de 2023 y la
lectura de las proyecciones de trabajo, se
enfatizó en la inclusión social de las personas
con discapacidad visual, apoyados en el
acompañamiento de diferentes organismos e
instituciones y al órgano de relación de
Dirección de Trabajo y Seguridad Social.

La localidad santiaguera cuenta con 2 036
asociados, quienes participaron en los
Activos de las Comisiones de Atención a la
Niñez y la Juventud, así como los de las
Comisiones de Equidad y Género y Adulto
Mayor.

El municipio, que resultó Vanguardia
Provincial en el período, emprendió
acciones en pos de sus asociados, como la
concesión de módulos de cocina de

inducción, viviendas, reparación de casas,
aprobación de subsidios, entrega de módulos
alimenticios, parcela; ubicaciones de
telefonía fija, en el Sistema de Atención a la
Familia, ingresos en Hogares de Ancianos,
Casas de Abuelos, entregas de jabones de
baño y de lavar, bastones, rehabilitación de
asociados en las modalidades de orientación
y movilidad, áreas de preparación física a
través de ejercicios y terapia ocupacional, en
colaboración con las áreas de salud.

En el ámbito cultural se mantuvieron
funcionando las agrupaciones de danzón y
vocalistas de la asociación, participando,
entre otras, en actividades de las Casas de

Cultura, Festival del Bolero y la Jornada de
Equiparación de Oportunidades.

También destacaron la acción en el
Consejo Mariana Grajales, del Proyecto 13
de Agosto, que imparte clases de artesanía,
pintura y se socializan conocimientos de
historia con los niños.

De igual manera citaron como referencia
los proyectos Yeyé, un paso adelante, Sin
barreras, y Sonanci, para niños con
discapacidad sensorial visual, auditiva, e
intelectual. En este sentido, la atención a las
necesidades educativas, de conjunto con la
familia, la escuela y la comunidad,
constituyen una prioridad de laAnci.

Por otra parte, se señalaron los resultados
en eventos deportivos nacionales e
internacionales.

El desarrollo con éxito del proceso
asambleario en las 26 agrupaciones de base
fue otra de las cuestiones tratadas.

No obstante, existen problemáticas
identificadas como la baja incorporación de
jóvenes y sobre todo de mujeres en las
actividades deportivas y culturales, así como
de personas de la tercera edad. La necesidad
de ingresar mayor número de asociados a la
universidad del adulto mayor.

Se suma una ínfima promoción de la
cultura social de la discapacidad y, por
consiguiente, de la posible solución a los
problemas de los asociados que afectan su
calidad de vida, sobre todo por directivos de
organismos e instituciones, lo cual puede
reflejarse en diferentes aspectos de la
cotidianidad o en la concesión de
oportunidades, ya sea en la vida laboral o no.

Entre las proyecciones de trabajo pautadas
se encuentran divulgar el aprendizaje del
sistema de Lecto-Escritura Braille y la Tiflo
Informática; elevar la participación en los
Encuentros con la Historia y de los círculos
de Lectura en la biblioteca; y promover la
dinámica familiar de acompañamiento en el
proceso de rehabilitación comunitaria. Una
sociedad más inclusiva constituye la apuesta
de la Asociación Nacional del Ciego en
Santiago de Cuba, apoyada en un marco
legal que defiende estos derechos.

Reciben profesores de la Universidad de Oriente Orden Carlos J. Finlay

Realizan donativo a niños sin amparo familiar

Aboga Asociación Nacional del Ciego por la cultura social de la discapacidad


